
 
 

 

ATA DA 3ª ASSEMBLÉIA DE PRESIDENTES DO SISTEMA CFA/CRAS EM 2019 1 
COM A PRESENÇA DOS CONSELHEIROS FEDERAIS 2 

 3 
 4 

DATA: 1º de outubro de 2019 5 
HORÁRIO: das 09h às 17h 6 
LOCAL: Hotel Girassol Plaza, em Palmas/TO 7 
  8 
PARTICIPANTES 9 
A – Presidentes/Representantes de CRAs presentes 10 
1. Adm. Ana Cristina Ferreira Araújo – CRA-AC 11 
2. Adm. José Ediberto de Omena – CRA-AL – Representante 12 
3. Adm. Inácio Guedes Borges – CRA-AM 13 
4. Adm. Tânia Maria da Cunha Dias – CRA-BA 14 
5. Adm. Francisco Rogério Cristino – CRA-CE – Representante 15 
6. Adm. Udenir de Oliveira Silva – CRA-DF 16 
7. Adm. Hércules da Silva Falcão – CRA-ES – Representante 17 
8. Adm. José Samuel de Miranda Melo Júnior – CRA-MA 18 
9. Adm. Hélio Tito Simões Arruda – CRA-MT  19 
10. Adm. Rogério Elói Gomes Bezerra – CRA-MS 20 
11. Adm. Jehu Pinto de Aguilar Filho – CRA-MG 21 
12. Adm. Amilcar Pacheco dos Santos – CRA-PA – Presidente da Junta Interventora 22 
13. Adm. Marcos Kalebbe S. M. Costa – CRA-PB – Representante 23 
14. Adm. Sérgio Pereira Lobo – CRA-PR 24 
15. Adm. José Carlos G. de Souza – CRA-PE – Representante 25 
16. Adm. Roberthy dos Santos Barbosa – CRA-PI 26 
17. Adm. Wallace de Souza Vieira – CRA-RJ 27 
18. Adm. Zenóbio Pereira – CRA-RN 28 
19. Adm. Claudia de Souza Pereira Abreu – CRA-RS 29 
20. Adm. Francisco Tavares de Melo – CRA-RO – Representante 30 
21. Adm. Saturnino Moraes Ferreira – CRA-RR 31 
22. Adm. Isabela Regina F. Muller – CRA-SC – Representante 32 
23. Adm. Roberto Carvalho Cardoso – CRA-SP 33 
24. Adm. Sidney Vasconcelos Andrade – CRA-SE 34 
25. Adm. Francisco Almeida Costa – CRA-TO 35 

 36 
B – Ausências justificadas (Presidentes) 37 
1. Adm. Jociara Márcia da Silva Correia – CRA-AL 38 
2. Adm. Herlígenas Corrêa de Oliveira – CRA-AP 39 
3. Adm. Leonardo José Macedo – CRA-CE 40 
4. Adm. Maurílio José Martins Inês – CRA-ES 41 
5. Adm. Samuel Albernaz – CRA-GO 42 
6. Adm. Geraldo Tadeu Indrusiak da Rosa – CRA-PB 43 
7. Adm. Mauri Vieira Costa – CRA-PE 44 
8. Adm. Marcos Tadanori Ito – CRA-RO 45 
9. Adm. Paulo Sérgio Jordani – CRA-SC 46 
 47 
C – Conselheiros Federais presentes 48 

1. 1. Adm. Fábio Mendes Macêdo – AC 49 
2. 2. Adm. Carolina Ferreira Simon Maia – AL 50 
3. 3. Adm. José Celeste Pinheiro – AP 51 
4. 4. Adm. José Carlos de Sá Colares – AM 52 
5. 5. Adm. Roberto Ibrahim Uehbe – BA 53 
6. 6. Adm. Francisco Rogério Cristino – CE  54 



 
 

 

7. 7. Adm. Carlos Alberto Ferreira Júnior – DF 55 
8. 8. Adm. Hércules da Silva Falcão – ES 56 
9. 9.  Adm. Ivany Rosa de Oliveira - GO 57 
10. 10. Adm. Jorge Henrique Mariano Cavalcante – MA – Conselheiro Federal Suplente 58 
11. 11. Adm. Norma Sueli Costa de Andrade – MT 59 
12. 12. Adm. Gracita Hortência dos Santos Barbosa – MS 60 
13. 13. Adm. Gilmar Camargo de Almeida – MG 61 
14. 14. Adm. Mauro dos Santos Leônidas – PA 62 
15. 15. Adm. Marcos Kalebbe Saraiva Maia Costa – PB 63 
16. 16. Adm. Amilcar Pacheco dos Santos – PR 64 
17. 17. Adm. José Carlos Gomes de Souza – PE 65 
18. 18. Adm. Pedro Alencar Carvalho Silva – PI 66 
19. 19. Adm. Jorge Humberto Moreira Sampaio – RJ – Conselheiro Federal Suplente 67 
20. 20. Adm. Ione Macedo de Medeiros Salem – RN 68 
21. 21. Adm. Claudia de Salles Stadtlober – RS 69 
22. 22. Adm. André Luís Saoncela da Costa – RO 70 
23. 23. Adm. Ellen Regina dos Santos Lobo – RR 71 
24. 24.  Adm. Ildemar Cassias Pereira – SC 72 
25. 25. Adm. Mauro Kreuz – SP 73 
26. 26. Adm. Diego Cabral Ferreira da Costa – SE 74 
27. 27. Adm. Rogério Ramos de Souza – TO 75 
12.  76 

D – Ausências Justificadas (Conselheiros Federais) 77 
1. Adm. Aline Mendonça da Silva – MA 78 
2. Adm. Wagner H. Siqueira – RJ 79 

  80 
ASSUNTOS EM DISCUSSÃO 81 

 82 
 83 

1. ABERTURA 84 

O Presidente Mauro Kreuz deu boas vindas aos Presidentes dos Regionais, 85 
Conselheiros Federais e demais presentes, cumprimentando a todos. Em seguida, com a 86 
palavra, o Adm. Francisco Costa, Presidente do CRA-TO, saudou os presentes, dando-lhes 87 
boas vindas e manifestou a sua satisfação em receber os Presidentes dos CRAs e 88 
Conselheiros Federais em Palmas para a reunião e para o XVI Fórum Internacional de 89 
Administração em Palmas, Capital do Estado do Tocantins, destacando a importância do 90 
evento para a profissão e para o Sistema CFA/CRAs. Com a palavra, o Cons. Rogério 91 
Ramos, Conselheiro Federal do Estado de Tocantins e Vice-Presidente do CFA, que deu 92 
boas vindas aos Presidentes dos Regionais, Conselheiros Federais e Colaboradores do 93 
CFA e do CRA-TO, apresentando o andamento dos preparativos para o FIA. Saudações 94 
também do Adm. Edson Cabral de Oliveira, ex-Conselheiro Federal e Regional, atualmente 95 
Secretário de Administração do Estado do Tocantins, que destacou a sua trajetória e 96 
atuação no CRA-TO e no Conselho Federal de Administração em prol da profissão. 97 
 98 
2. Apreciação das Atas da 3ª Assembleia de Presidentes/2018, realizada nos dias 06 e 99 

07 de dezembro de 2018, em Vitória/ES; da 1ª Assembleia de Presidentes/2019, 100 
realizada nos dias 04 e 05 de julho de 2019, em Florianópolis/SC; e da 2ª 101 
Assembleia de Presidentes Conjunta/2019, realizada nos dias 09 e 10 de setembro 102 
de 2019, em Brasília/DF. 103 

Aprovadas as atas em referência, sem alterações. 104 
 105 
3. COMUNICAÇÕES/DELIBERAÇÕES 106 
3.1. Análise da performance orçamentária e financeira do CFA/2019. (PRES) 107 

O Presidente do CFA, Adm. Mauro Kreuz, fez a exposição dos dados sobre a 108 
performance orçamentária do CFA, apresentando os dados financeiros, dentre receitas, 109 



 
 

 

despesas e fluxo financeiro do CFA em sua gestão. Apresentou a necessidade de ajustes 110 
para a utilização da reserva técnica projetada. Noticiou que será proposta a revisão do texto 111 
do Regulamento do PRODER para que os recursos não utilizados retornem para o CFA, 112 
como antes, uma vez que os recursos são do CFA e não há porque fazer do PRODER uma 113 
instituição paralela.  114 

O Presidente Mauro Kreuz noticiou que os projetos IGM, GSAE, GSAUDE, AcADM, 115 
Pesquisa Nacional, MPEs estarão suspensos até o início do ano de 2020, salvos alguns 116 
compromissos já firmados. Foi comunicado que os ajustes serão feitos, conforme definido 117 
na reunião da Diretoria Executiva do CFA: os projetos IGM, GSAE, GSAÚDE, Comissões 118 
Especiais e SEI serão interrompidos, conforme proposto, até o final do ano e retornarão em 119 
2020, entretanto, conforme solicitado, serão mantidos: a implantação do SEI nos Regionais 120 
do Mato Grosso, Alagoas e Minas Gerais; os cursos do IGM nos Estados de Minas Gerais, 121 
Espírito Santo e Sergipe; e o evento na Câmara de Saneamento em São Paulo, com 122 
passagens e diárias para o GESAE. Ajustes orçamentários também serão feitos no 123 
orçamento das campanhas da CDI (Gestão Condominial, será mantido R$ 159.000,00), da 124 
Pesquisa Nacional, do Projeto de Capacitação MPEs e do AcAdm. 125 

 126 
3.2. Remissão de Débitos. (CRA-MG) 127 

Apresentada proposta pelo Adm. Jehu Pinto de Aguilar Filho (CRA-MG) para que seja 128 
analisada uma forma de pagamento para aqueles profissionais registrados que se 129 
encontram inadimplentes. Na oportunidade, a Adm. Claudia Abreu (CRA-RS) solicitou a 130 
possibilidade de realização de registro de preço para o pagamento em cartão de crédito. 131 
Sobre a solicitação, o Presidente Mauro Kreuz informou que será analisada a possibilidade 132 
e posteriormente será dada uma devolutiva. Com a palavra, o Adm. Roberto Cardoso 133 
relatou que o CRA-SP fez convênio com a empresa Cielo, pois uma das exigências seria 134 
que a operadora trabalhasse com todas as bandeiras, acrescentando a obrigatoriedade dos 135 
Conselhos trabalharem com o Banco do Brasil e a Caixa Econômica Federal. Informou que 136 
o CRA-SP está providenciando a licitação e pode verificar se há condições de outros 137 
Regionais aderirem também e mencionou que irá disponibilizar à Adm. Claudia Abreu 138 
processo para conhecimento. 139 

Sobre o tema, o Adm. Zenóbio Pereira (CRA-RN) comentou que formas facilitadoras 140 
de regularização de inadimplentes são injustas em relação àqueles que mantêm suas 141 
anuidades em dia. O Adm. Roberto Cardoso comentou sobre a preocupação do Judiciário 142 
referente à cobrança dos Conselhos de Fiscalização, uma vez que há um número bastante 143 
elevado de processos e a Justiça está propondo a possibilidade de conciliação. Destacou 144 
que o CRA-SP está aguardando orientações, sendo que a ideia seria envolver todos os 145 
Conselhos, mas quando verificaram que apenas o Conselho de Administração possuía mais 146 
de 30 mil, houve o adiamento. O CRA-SP foi disponibilizado para ser piloto de teste. 147 

Foi sugerido que quando ao CFA estudar a questão que seja dada a possibilidade de 148 
flexibilização de negociação. O Presidente Mauro Kreuz comentou que provavelmente em 149 
breve o CFA terá uma devolutiva do CNJ sobre a questão e assim poderá criar um método 150 
específico para essa questão. Assim que houver posicionamento será informado aos 151 
Regionais.  152 

 153 
3.3. Honorário de sucumbência. (CRA-MG) 154 

O Adm. Jehu Aguilar Filho propôs que o CFA regulamente o pagamento de honorários 155 
de sucumbência por meio de Resolução Normativa. Em esclarecimento, o Assessor Jurídico 156 
do CFA, Adv. Marcelo Dionísio, esclareceu que honorários são próprios de Advogados, o 157 
próprio STF já definiu que os Advogados podem dispor dessa modalidade de pagamento. 158 
Ressaltou que é preciso fazer uma reflexão em busca de uma forma de harmonizar essa 159 
questão.  160 

 161 



 
 

 

3.4. XVI Fórum Internacional de Administração. (CRIE) 162 
O Cons. Gilmar Camargo apresentou a programação do FIA – Fórum Internacional de 163 

Administração. 164 
 165 

3.5. 2ª etapa do II Fórum das Profissionais de Administração. (CRIE) 166 
O Cons. Gilmar Camargo informou que a segunda etapa do Fórum dos Profissionais 167 

de Administração, citando sua importância e o apoio da Cons. Gracita Hortência. 168 
 169 

3.6. ENBRA, FOGESP, Encontro Regional dos Profissionais de Administração e 170 
Missão Internacional. (CRIE) 171 
O Cons. Gilmar Camargo comunicou a realização dos referidos eventos. Com a 172 

palavra, a Adm. Tânia Dias (CRA-BA) manifestou a sua satisfação quanto à realização do 173 
ENBRA na Bahia e desde já conta com a colaboração e apoio de todos. 174 

 175 
3.7. Colóquio Brasil-França de Gestão Hospitalar. (CRIE) 176 

O Cons. Gilmar Camargo informou sobre a data do evento, a programação e reforçou 177 
o pedido de apoio feito por meio de ofício ao CRAs. 178 

 179 
3.8. Lançamento de novos editais. (CRIE) 180 

O Cons. Gilmar Camargo informou sobre o lançamento de novos editais e a previsão 181 
de publicação para apoio financeiro, missões internacionais e o Encontro Regional dos 182 
Profissionais de Administração. Foi esclarecido que no pré-projeto deverá conter o 183 
detalhamento da previsão orçamentária, incluindo custos de passagens, diárias e todas as 184 
demais despesas previstas e a necessidade de determinar as prioridades. 185 

Com a palavra, a Cons. Ione Salem solicitou a inclusão do Fórum de Gestão Pública 186 
(RN) como rubrica no orçamento do CFA com a concessão de apoio financeiro no valor de 187 
R$ 50.000,00. 188 

O Cons. José Samuel de Melo Junior comentou sobre a exigência de apresentação de 189 
previsão orçamentária já no projeto, uma vez que há certa resistência das empresas em 190 
fornecer orçamentos com tanta antecedência e solicitou flexibilização da Câmara nesse 191 
sentido. 192 

 193 
3.9. Clube de Vantagens. (CRIE) 194 

O Cons. Gilmar Camargo relatou sobre o andamento dos trabalhos do Clube de 195 
Vantagens. Na oportunidade, sugeriu criar mais um campo, além de indicar o profissional 196 
registrado para sinalizar o profissional que se encontra adimplente. Informou que haverá um 197 
link que irá até a base de informações para a consulta.  198 

Com a palavra, a Adm. Claudia Abreu questionou sobre o posicionamento do TCU 199 
quanto ao Clube de Vantagens e o posicionamento jurídico referente ao tema. Em 200 
esclarecimento, o Adv. Marcelo Dionísio esclareceu que há um acórdão que trata desde 201 
tema. 202 

 203 
3.10. II Fórum de Gestão Pública do Conselho Federal de Administração – FOGESP – 204 

2020 a ser realizado pelo CRA-MG, em parceria ao CFA. (CRA-MG) 205 
O Adm. Jehu Pinto de Aguilar Filho informou que o CRA-MG se apresenta como 206 

proponente ao Edital n° OO7I2OI9ICFA para receber o II Fórum CFA de Gestão Pública - 207 
FOGESP, cuja proposta inicial é proceder a programação em 02 (dois) dias no primeiro, 208 
será destinado a apresentar as ferramentas de gestão do Conselho Federal de 209 
Administração — CFA, no âmbito da Gestão Pública: IGM (Índice de Governança Municipal) 210 
e GESAE (Sistema CFA de Governança. Planejamento e Gestão Estratégica de Serviços 211 
Municipais de Água e Esgotos), além de tratar da Profissionalização da Gestão Pública e 212 
novas tecnologias de gestão, tais como a gestão da informação e conhecimento. No 213 



 
 

 

segundo dia, pretende-se apresentar as tendências do setor público e propor rodas de 214 
debates com políticos de diferentes tipos de pensamento ideológico. Em análise na CRIE. 215 

 216 
3.11. Lançamento do APP no CRA-MG. (CRA-MG) 217 

O Adm. Jehu Aguilar Filho comunicou que será lançado o App (aplicativo para 218 
celulares) do CRA-MG com notícias, cursos, contatos, autoatendimento, institucional, 219 
carteira digital e serviços. O aplicativo poderá ser acessado facilmente e oferecerá maiores 220 
facilidades aos usuários. 221 

 222 
3.12. Processo Administrativo Disciplinar (CRA-MG) 223 

O Adm. Jehu Aguilar Filho citou a necessidade de implantação de processo 224 
administrativo disciplinar por meio de Resolução Normativa. Sobre o tema, o Presidente 225 
Mauro Kreuz esclareceu que o CFA elaborou e aprovou o Código de Conduta que prevê a 226 
ocorrência de PAD – Processo Administrativo Disciplinar para os casos descritos na 227 
normativa. Em referência, a Adm. Claudia Abreu (CRA-RS) relatou que o CRA-RS realizou 228 
um PAD recentemente e poderá compartilhar a experiência com o CRA-MG. A Adm. Claudia 229 
Abreu noticiou que encaminhou à ASJ/CFA a sentença favorável em processo trabalhista do 230 
CRA-RS. Feita a leitura da sentença. Ao final, foi notificado que o CFA encaminhará aos 231 
CRAs o modelo de PAD e código de conduta. 232 

 233 
3.13. Missão Empresarial a Portugal. (CRA-MG) 234 

O Adm. Jehu Aguilar Filho comunicou que o CRA-MG apoiará a Missão Empresarial a 235 
Portugal organizada pela Master Turismo, cujo programa já foi encaminhado ao CFA. 236 

 237 
3.14. Mudança na forma de pagamento da anuidade. (CRA-MG) 238 

O Presidente Adm. Jehu Aguilar Filho propôs que haja continuidade de isenção de 239 
anuidade no primeiro ano, no segundo ano o pagamento de 33% (1/3), no terceiro de 66% e 240 
apenas no quarto ano, após a formatura, os egressos pagariam a anuidade integral. Foi 241 
solicitado que a questão seja analisada. 242 

 243 
3.15. Institucionalizar através de formas/vídeos via CFA informações referente à 244 

atração e condição dos futuros registrados conhecerem os Conselhos 245 
(YouTube, etc). (CRA-MG) 246 
O Adm. Jehu Aguilar Filho apresentou proposta para institucionalizar informações para 247 

que os futuros registrados conheçam os Conselhos por meio de redes sociais. 248 
 249 

3.16. Informação referente à implantação do SEI nos CRAs (Superintendente) 250 
O Superintendente do CFA, Adm. Douglas Evangelista Neto, fez a exposição sobre a 251 

implantação do SEI – Sistema Eletrônico de Informações nos Regionais, já concluído nos 252 
CRAs do Rio Grande do Sul, Ceará, Roraima, Goiás, Amazonas, Rio Grande do Norte, 253 
Pará, Bahia, Piauí, Rondônia e Sergipe. Em 2019, o sistema deverá ser implantado nos 254 
CRAs Mato Grosso do Sul, Alagoas e Minas Gerais.  255 

O Superintendente destacou que os Presidentes de CRAs que tiveram o SEI 256 
implantado fizeram o relato das benfeitorias do sistema na rotina do Regional e citaram, 257 
principalmente, a transparência e organização que o sistema proporciona, além da 258 
possibilidade de redução de papel e de arquivos físicos, em custo zero. Com a palavra, o 259 
Presidente Mauro Kreuz comentou que a implantação do SEI foi muito positiva e o CFA tem 260 
feito grande esforço para possibilitar a implantação do sistema, inclusive tem arcado com as 261 
despesas para a implantação, com deslocamento de equipe, de cerca de R$ 20.000,00 para 262 
cada Regional. O Adm. Sidney Vasconcelos Andrade relatou que o CRA-SE foi o último 263 
Regional a ter o SEI implantado até o momento e manifestou agradecimentos aos 264 
Colaboradores do CFA que se deslocaram até o Regional para a implantação do sistema, 265 



 
 

 

parabenizando-os pelo trabalho realizado com competência. Destacou a dificuldade de 266 
realização de treinamento com todos os Conselheiros Federais tendo em vista as atividades 267 
individuais de cada um no horário comercial.  268 

O Adm. Roberto Cardoso destacou a necessidade de o Regional possuir o sistema do 269 
ComprasNet e sugeriu que os Regionais introduzam o registro virtual, sem acúmulo de 270 
papel, proporcionando economia de espaço e facilidade na busca de informações. 271 

O Superintendente Douglas ressaltou que o CFA está fazendo o levantamento de 272 
projetos para o próximo ano, já estando prevista a implantação em outros quatro Regionais, 273 
solicitando que os CRAs que tiverem interesse encaminhem a solicitação para o CFA para 274 
planejamento das ações. 275 

 276 
3.17. Relato sobre as atividades da CEPE 277 

A Cons. Gracita Hortência comentou que a CEPE tem encontrado dificuldades, citando 278 
a falta de conhecimento de gestores de municípios. Relatou que a partir da análise de dados 279 
do GSAE foi realizado um edital de concorrência em Porto Seguro. Acrescentou que foi 280 
inserido na Lei de criação da Agência de Regulação de Serviços Públicos delegados de 281 
Porto Seguro (ARPS) a obrigatoriedade do uso do sistema CFA/GSAE como ferramenta de 282 
gestão, além de tornar obrigatório a inclusão de um Administrador dentre os Diretores da 283 
ARPS. 284 

Citou proposta de convênio com a Presidência da República, que busca tornar o 285 
GSAE um sistema base de consulta do Governo, sendo de vital importância que se tenha 286 
notoriedade. Comentou que a CEPE retornou ao Ministério do Desenvolvimento Regional, 287 
uma vez que usuários daquele Ministério não conhecem a nova versão, tendo sido 288 
necessária essa aproximação novamente pela alteração na gestão daquela instituição. 289 

Sobre o projeto Compartilha e Capacita, a Cons. Gracita Hortência informou que foram 290 
realizadas reuniões nos dias 11/07, 25/07, 12/09, com discussão de diversos processos 291 
visando a unificação, padronização e otimização dos trabalhos e das receitas. Todas as 292 
ações vêm convergir com o FOC do Tribunal de Contas da União, que aponta itens de 293 
melhorias nos Conselhos de Fiscalização. Sobre o assunto, o Presidente Mauro Kreuz 294 
solicitou que todos auxiliem a Comissão e façam as entregas das solicitações para que seja 295 
possível a padronização de processos, o que beneficiará todo o Sistema CFA/CRAs. 296 

Na ocasião, o Presidente Mauro Kreuz comentou que foi enviado expediente aos 297 
Regionais propondo linhas de formação específica apropriados para a gestão de saúde, o 298 
que irá auferir uma formação de competitividade no mercado neste campo de atuação. 299 
Destacou que este profissional já sai da academia com formação específica e capacitado 300 
para atuar no mercado deste setor. 301 

Sobre o Colóquio Brasil-França, a Cons. Gracita Hortência comentou sobre a 302 
qualidade do evento, com pontos bastante positivos. Fez breve relato sobre as ações para a 303 
criação do GSAÚDE, destacando que são muitas variáveis e os profissionais são altamente 304 
capacitados e elogiou a qualidade da equipe do GSAÚDE e a sua alta capacidade técnica. 305 
O Cons. Hércules Falcão também fez comentários a respeito. Ao final, a Cons. Gracita 306 
Hortência esclareceu que o GSAE será um produto pertencente unicamente aos 307 
profissionais de Administração. 308 

 309 
3.18. Informes da CGP 310 

O Cons. Fábio Macedo comentou sobre o acesso exclusivo ao IGM, apresentando a 311 
situação dos usuários cadastrados. Citou a realização de apresentações do IGM, o 312 
cronograma de workshops nos Estados, que será reavaliado tendo em vista a necessidade 313 
de ajustes dos custos do CFA. Informou sobre a formação de multiplicadores e apresentou 314 
relatórios com dados numéricos sobre o público impactado pelo workshop, com quase 1.500 315 
pessoas impactadas. Sobre a avaliação do evento, a média da avaliação de satisfação foi 316 
superior a 98%. Citou uma das grandes parcerias firmada com o Ministério da Economia, 317 



 
 

 

passando a integrar a plataforma mais Brasil, com a cadeira nº 146 e destacou que o CFA 318 
está fazendo parte do site Mais Brasil, citando a implantação do sistema MEG, sendo o 319 
único Conselho de Fiscalização Profissional a ter esse tipo de parceria.   320 

Relatou reunião ocorrida em 26/09 na Secretaria de Assuntos Federativos (SAF) da 321 
Presidência da República, citando a Governança Municipal para resultados, muito além do 322 
Pacto Federativo. Ressaltou, ainda, que o CFA será protagonista na formação de gestores.  323 

 324 
3.19. CIP Digital (CFR) 325 

O Cons. Carlos Alberto Ferreira Júnior citou que será encaminhada uma proposta de 326 
Resolução para normatizar a CIP digital visando que seja analisada pelos Regionais e a 327 
CFR aguarda as contribuições. Comentou que há necessidade de discutir profundamente 328 
questões que envolvam a fiscalização e registro e a valorização do profissional.  329 

Sobre o assunto, o Adm. José Samuel (CRA-MA) comentou que vê a necessidade de 330 
buscar uma ressignificação. É preciso rediscutir o papel do Sistema CFA/CRAs. Destacou 331 
que o CRA-MA tem trabalhado com afinco em editais de concurso e em processos de 332 
licitação, seguindo o escopo da Lei 4.769/1965, atentando a obrigatoriedade de registro de 333 
profissionais, de empresas, além de atestados de capacidade técnica. Posto em discussão o 334 
tema, os Conselheiros presentes se manifestaram a respeito. 335 

Sobre a fiscalização de estágio, o Presidente do CRA-PI, Adm. Roberthy dos Santos 336 
Barbosa, comentou sobre a exigência da formação, destacando a legislação que trata do 337 
assunto. O Diretor de Fiscalização do CRA-PI, Adm. Cristóvão, comentou sobre as 338 
dificuldades encontradas no Estado, sugerindo que o Diretor de Fiscalização do CFA 339 
convidasse os Diretores dos Regionais para elaborar um planejamento para o setor. Sobre o 340 
assunto, o Presidente do CRA-RJ, Adm. Walace Vieira expôs que o CRA-RJ elaborou um 341 
planejamento no setor de fiscalização, aumentando em 2.228 o número de registros de 342 
pessoas físicas, e em 230 o número de registros a mais de pessoas jurídicas, citando que o 343 
plano desenhado tem seguido a direção certa.  344 

 345 
3.20. Campanha sobre a difusão dos Segmentos Empresariais de Administração – 346 

Gestão de Condomínios (CFR) 347 
O Cons. Carlos Alberto Ferreira Júnior comentou sobre a Campanha de Gestão de 348 

Condomínios para a difusão nos segmentos do mercado sobre o registro obrigatório em 349 
CRA das empresas desse segmento. 350 

 351 
3.21. Relato sobre o Encontro Nacional de Fiscais do Sistema CFA/CRAs (CFR) 352 

O Cons. Carlos Alberto Ferreira Júnior apresentou relatório sobre o Encontro Nacional 353 
de Fiscalização – ENAF, ocorrido em Junho/2019, em Brasília/DF, e as realizações dos 354 
CRAs em resposta ao que foi acertado/debatido naquela ocasião. 355 

 356 
3.22. Relatos da Ação Parlamentar (CEAP) 357 

O Cons. Carlos Alberto Ferreira Júnior apresentou relato sobre a ação parlamentar e o 358 
acompanhamento dos projetos de interesse para a profissão que se encontram em 359 
tramitação no Congresso Nacional, destacando a PEC 108/2018, que dispõe sobre os 360 
Conselhos de Fiscalização Profissional. Relatou sobre fatos ocorridos na reunião do 361 
“Conselhão”, citando que houve divergência com o Presidente José Augusto Viana Neto. 362 
Destacou que a PEC 108/2018 está em tramitação na Câmara dos Deputados, atualmente 363 
aguardando designação do relator na CCJC. Informou que a nova redação da minuta a ser 364 
proposta está pronta. Sobre o assunto, o Presidente Mauro Kreuz comentou que ficou claro 365 
que o atual Presidente do “Conselhão” estava comprometido com a PEC, o que o fez perder 366 
a liderança e posteriormente ações deverão ser tomadas. Relatou que o Ministro da Casa 367 
Civil, Sr. Onix Lorenzoni, declarou ser contra a PEC e há o comprometimento de torná-la 368 
sem efeito, extingui-la. Acrescentou que no Governo há também uma gama de Generais 369 



 
 

 

que também são contrários, bem como o Vice Presidente da República, Sr. Hamilton 370 
Mourão. Além disso, há informação de que o Ministro da Economia tem sido 371 
responsabilizado pela impopularidade do Presidente do País, Jair Bolsonaro. O Presidente 372 
Mauro Kreuz noticiou, ainda, que está prevista uma reunião com as bancadas políticas. Há, 373 
portanto, diversas ações em torno desta PEC.  374 

 375 
3.23. Avaliação Estratégica Biênio 2017-2018. (CPPE) 376 

A Cons. Claudia Stadtlober apresentou o relatório da avaliação estratégica do biênio 377 
2017-2018 elaborado pela Comissão Permanente de Planejamento Estratégico – CPPE, 378 
considerando o mapa estratégico 2015-2018. Ao final, o Presidente Mauro Kreuz 379 
parabenizou a Comissão pelo trabalho desenvolvido. 380 

 381 
3.24. Academia Corporativa da Administração – ACAdm: (CFP) 382 

A Cons. Claudia Stadtlober passou os informes sobre as diretrizes do projeto, cuja 383 
proposição é nacionalizar o projeto de educação continuada, centrada na difusão da Ciência 384 
da Administração, mediante o acesso gratuito a cursos oferecidos na modalidade EAD para 385 
os registrados e colaboradores do Sistema CFA/CRAs. 386 

 387 
3.25. Certificação Profissional em Administração do Sistema CFA/CRAs. (CFP) 388 

A Cons. Claudia Stadtlober apresentou o material de divulgação, destacando a sua 389 
importância, ressaltando que a Certificação tem como objetivo distinguir os profissionais de 390 
Administração. Citados os impactos positivos da Certificação e as novas modalidades 391 
Gestão Pública; Organização, Métodos, Informações e Sistemas – OMIS, e Gestão em 392 
Saúde, bem como estratégias para divulgação das vantagens do Programa junto aos 393 
Profissionais e aos setores produtivos.  394 

 395 
3.26. Rede Nacional de Administradores Consultores em MPEs. (CFP) 396 

A Cons. Claudia Stadtlober fez breve relato sobre o projeto e comentou que são seis 397 
os Regionais participantes. Com a palavra, o Cons. Mauro Leonidas relatou a sua 398 
participação no Fórum, destacando que haverá absorção de profissionais para atuarem 399 
como correspondentes bancários. Noticiou que será realizado primeiramente como um 400 
projeto piloto e depois será estendido para outros Estados. Destacou que o projeto vem 401 
sendo aperfeiçoado ao longo do tempo, lembrando a importância da imagem institucional 402 
que é fundamental. Destacou a grande parceria entre o CFA e o Ministério da Economia. 403 
Dentro do projeto do Fórum, o CFA apresentará a ferramenta de gestão, o IGM. Sobre o 404 
assunto, o Presidente Mauro Kreuz esclareceu que é condição para participação do 405 
profissional na rede estar adimplente e ter participado do curso. Foi informado que cerca de 406 
98% das empresas no País são MPEs. Na ocasião, o Adm. Saturnino Ferreira (CRA-RR) 407 
teceu comentários sobre a importância das MPEs para a economia do País. 408 

Ao final, sobre a Pesquisa Nacional, a Cons. Claudia Stadtlober informou que a 409 
realização da mesma ficará para o próximo ano em virtude das orientações de contenção de 410 
custos do CFA.  411 

 412 
4. OUTROS ASSUNTOS  413 
 O Adm. José Samuel (CRA-MA) propôs empréstimo aos Regionais usuários do SIFA. 414 

Comentou que os CRAs estão fazendo o levantamento. Sobre o assunto, o Cons. 415 
Idelmar Cassias comentou que entende a necessidade do pedido, mas sugeriu a 416 
verificação da legislação atual quanto à solicitações de empréstimo. Sobre o assunto, o 417 
Presidente Mauro Kreuz comentou sobre as providências quanto à empresa 418 
responsável pelo SIFA e solicitou que os Regionais usuários enviem ao CFA os laudos 419 
técnicos da análise do banco de dados. 420 

 421 



 
 

 

 Sobre a discussão sobre o ensino de Administração, a Adm. Isabela Muller (CRA-SC) 422 
comentou sobre os cursos de Administração e as diretrizes atuais, bem como o papel 423 
da Angrad e das IES, relatando que 90% dos cursos de Administração ainda não 424 
entenderam as diretrizes atuais e ainda não a implantaram. Citou que as diretrizes 425 
foram criadas à luz da LDB, dentro dos pareceres doutrinários originários, respeitando a 426 
sua inserção regional. Assim, questionou, como há o mesmo perfil, currículo, a mesma 427 
justificativa, em instituições em localidades distintas (Amapá e Santa Catarina). 428 
Ressaltou que as escolas ensinam inovação e não inovam. A ANGRAD está sendo 429 
usada, porque o grande mote por trás disso é de passar de 25% para 50% o ensino não 430 
presencial, atendendo a solicitação das grandes empresas educacionais. 431 

 432 
 O Adm. Roberthy dos Santos Barbosa (CRA-PI) comunicou que os CRAs receberão 433 

material referente ao projeto elaborado pelo CRA-PI para a Missão Portugal, tendo sido 434 
informado que deverá ocorrer no período de 1º a 8 de fevereiro/2020. Citada a parceria 435 
e entre os CRAs do Piauí e de Minas Gerais e apoio mútuo nas missões. 436 

 437 
5. AGENDA PARA A PRÓXIMA REUNIÃO 438 
 2ª Assembleia de Presidentes, 21 e 22 de novembro, em Belém/PA 439 

 440 
6. ENCERRAMENTO 441 
 O Presidente Mauro Kreuz agradeceu a presença e a participação de todos. Com a 442 
palavra, o Adm. Francisco Costa, Presidente do CRA-TO, comentou sobre o desafio de 443 
realizar o Fórum Internacional de Administração – FIA e noticiou sobre os últimos ajustes 444 
para a realização do evento. Manifestou a sua alegria e satisfação pela realização do FIA 445 
em Palmas, pela sua cidade ser nesta ocasião a Capital Internacional da Administração. Ao 446 
final, parabenizou o Presidente do CFA, Adm. Mauro Kreuz, a Diretoria executiva do CFA, 447 
Conselheiros Federais e Presidentes de Regionais, dando por encerrada a reunião. 448 

 
Lida e aprovada a ata, assinam: 
 

 

Adm.  Francisco Almeida da Costa Adm. Mauro Kreuz 
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